
 
 
 
 
 
 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CCR ALTO SF 
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Aos 14 dias do mês de abril de 2021, às 09h00, reuniram-se os membros da Câmara Consultiva 1 
Regional do Alto São Francisco (CCR Alto SF), por meio de videoconferência via Google Meet (link: 2 
https://meet.google.com/str-tqqn-hqu). Participaram os seguintes representantes titulares: 3 
Nelson Cunha Guimarães – Companhia de Saneamento de Minas Gerais (COPASA); Heloísa Cristina 4 
França Cavallieri Pedrosa – Serviço Autônomo de Água e Esgoto (SAAE) Itabirito; João Carlos de 5 
Melo – Instituto Brasileiro de Mineração (IBRAM); Deivid Lucas de Oliveira – Federação das 6 
Indústrias de Minas Gerais (FIEMG); Jadir Silva de Oliveira – Associação das Indústrias 7 
Sucroenergéticas do Estado de Minas Gerais; Adson Roberto Ribeiro – Associação da Bacia do São 8 
Pedro; Guilherme da Silva Oliveira – Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas 9 
Gerais; Renato Junio Constâncio – Companhia de Saneamento de Minas Gerais (CEMIG); Altino 10 
Rodrigues Neto – Instituto OPARÁ; José Valter Alves – Associação Comunitária de Estiva II; Márcio 11 
Tadeu Pedrosa – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental ABES/MG; Lessandro 12 
Gabriel da Costa – Prefeitura Municipal de Lagoa da Prata/MG; Roberto Carlos Rodrigues da Silva – 13 
Prefeitura Municipal de Três Marias/MG; Thiago Santana – Secretaria de Estado de Meio 14 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD/MG); Roberto Soares Nogueira – CBH Rio Pará - 15 
SF2; Adriane Aparecida Rodrigues Guedes – CBH Entorno da Represa de Três Marias - SF4; Antônio 16 
Eustáquio Vieira – CBH Rio Paracatu - SF7; Júlio Cesar Ayala Barreto - CBH Rio Urucuia - SF8. 17 
Participaram os seguintes representantes suplentes: William Bertozzi Dornas – Náutico Três 18 
Marias Iate Clube (No exercício da titularidade); Wilson José da Silva – Prefeitura Municipal de 19 
Patos de Minas/MG; Breno Henrique da Silva Ramos – Prefeitura Municipal de Pompéu/MG (No 20 
exercício da titularidade); José Jorge Pereira – CBH Rio Pará - SF2; Terezinha Lopes Santana – CBH 21 
Rio Urucuia - SF8. Participaram também: Ohany Ferreira, Sâmela Ingrid Bitencourt, Thiago 22 
Campos, Paula Procópio, Rayssa Balieiro, Célia Fróes, e Ana Alves como representantes da Agência 23 
Peixe Vivo (APV); Athadeu Ferreira, Sidenísio Lopes e Domênico Morano Júnior – Companhia de 24 
Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (CODEVASF); Tobias Vieira – CBH 25 
Paracatu; Luiza Baggio – Comunicação CBHSF (Tanto Expresso); Anivaldo Pinto – Presidente do 26 
CBHSF; Jorge Olavo – INOVESA; Jeane Borges - Uruana de Minas/MG CBH Urucuia; Ivonete 27 
Antunes Ferreira - Associação dos Municípios do Noroeste de Minas (AMNOR) - Presidente do CBH 28 
Urucuia e Conselheira do CBH Paracatu; Dênio Drummond Procópio – Companhia de Saneamento 29 
de Minas Gerais (CEMIG); Altegno Dornellas - Secretário Adjunto do CBH Urucuia SF8; Adamo 30 
Juliano Isaias - Prefeitura Municipal de Arinos MG; Denys Santiago – Representante CBH Paracatu. 31 
Com a palavra, Ohany Vasconcelos, analista da APV, dá orientações básicas sobre a condução da 32 
reunião virtual. Constata que o quórum foi atingindo, através de chamada nominal, e passa a 33 
palavra ao coordenador da CCR Alto, Altino Rodrigues. O coordenado abre a reunião, dá boas-34 
vindas aos participantes e pede a permissão de todos para que o presidente do CBHSF, Anivaldo 35 
Miranda, fale sobre a Resolução ANA – 2081/2017 – “Dispõe sobre as condições para a operação 36 
do SistemaHídrico do Rio São Francisco, que compreende os reservatórios de Três Marias, 37 
Sobradinho, Itaparica (Luiz Gonzaga), Moxotó, Paulo Afonso I, II, III, IV e Xingó”. Com a palavra, o 38 
presidente do CBHSF contextualiza sobre os termos da Resolução e solicita apoio de todos 39 
reafirmando a sua importância para a segurança na operação dos reservatórios e abre o tema para 40 
discussão. Em seguida, o coordenador apresenta os pontos da pauta: 1. Abertura e verificação de 41 
quórum; 2. Aprovação da minuta da Ata da reunião realizada em 10/12/2020; 3. Informes: 42 
Execução do CG exercício 2020, Processo Eleitoral CBHSF 2021 e Manifestação da Caritas 43 
Diocesana de Januária; 4. Apresentação demanda de Projeto – Paracatu/MG; 5. Análise das 44 
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Deliberações da plenária CBHSF – maio/2021; 6. Situação das demandas da CCR Alto SF; 7. 45 
Proposta de encaminhamento para o Projeto de Requalificação Ambiental da bacia do riacho das 46 
Pedras, Bonfinópolis de Minas – MG; 8. Demonstração SIGA São Francisco; 9. Assuntos Gerais e 47 
10. Encerramento. Item 2 - Aprovação da ata da Reunião realizada em 10 de dezembro de 2020. O 48 
coordenador da CCR Alto coloca a ata em votação e a mesma é aprovada sem ressalvas. Item 3 - 49 
Informe: Execução do CG exercício 2020. Com a palavra, Célia Fróes, Diretora Geral da Agência 50 
Peixe Vivo, explica que o Relatório de Gestão referente à prestação de contas sobre a execução 51 
dos indicadores e metas por parte da Agência Peixe Vivo foi entregue e avaliado pela Agência 52 
Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA). A Diretora afirma que apesar de 2020 ter sido um 53 
ano de pandemia, o que ocasionou alguns prejuízos em contratos e contratações, a APV se 54 
adaptou e atingiu a nota 9 que indica um conceito Ótimo. Finaliza indicando que todos os 55 
documentos e relatórios estão disponíveis nos websites do CBHSF e da Agência Peixe Vivo. 56 
Informe: Processo Eleitoral CBHSF 2021. Ohany Vasconcelos abordou brevemente o processo 57 
eleitoral para renovação dos membros do CBHSF, solicitando aos presentes que não deixem para 58 
realizar o cadastro de última hora. Finaliza dizendo que a equipe APV está à disposição para 59 
auxiliar no que for preciso. Informe: Manifestação da Caritas Diocesana de Januária. Thiago 60 
Campos, Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, informa que apesar de a Caritas Diocesana de 61 
Januária ter sido um dos proponentes contemplados com o chamamento para implantação de 62 
ações de sustentabilidade hídrica no semiárido, ao fazerem contato para iniciar o projeto a Caritas 63 
Diocesana de Januária discordou e inclusive reiterou a discordância dos métodos aplicados para 64 
contratação dos projetos que a Agência Peixe Vivo adota. Foram apresentados argumentos com 65 
base na aplicação da Resolução ANA 122 e outras atreladas à lei 9.433, mas não houve 66 
entendimento. Portanto, Thiago informa que devido à discordância, foi necessária a convocação 67 
do próximo na lista de acordo com a avaliação feita pela CCR Alto São Francisco, sendo o 3º 68 
colocado a Prefeitura Municipal de Francisco Sá. Altino Rodrigues contribuiu dizendo que a 69 
proposta do semiárido foi feita pela CCR Alto São Francisco e que consideraram muito positivo a 70 
Caritas Diocesana de Januária ter entrado no chamamento, entretanto ela entendeu que o 71 
processo utilizado pelo Comitê não é o correto já que cisternas podem ser feitas por eles pela 72 
metade do preço que foi proposto. Foi tentado argumentar com o presidente, mas, devido ao seu 73 
perfil mais conservador, foi preferido declinar o projeto. A Caritas Diocesana de Januária informou 74 
que pode ser que participem em uma próxima oportunidade. O coordenador afirmou que é 75 
importante deixar claro que a CCR Alto SF realizou tentativas de acordos, pois era sabido que 90 76 
famílias poderiam ser beneficiadas no primeiro momento. Item 4 - Apresentação demanda de 77 
Projeto – Paracatu/MG. Com a palavra, Adson Ribeiro abordou o problema de segurança hídrica 78 
existente na cidade de Paracatu. Informou que a bacia que abastece a cidade encontra-se em um 79 
momento bastante fragilizado. Visto isso, foram buscadas ações a fim de resolver esse problema. 80 
A primeira providência tomada foi a elaboração de um diagnóstico da bacia com a intenção de 81 
apontar o que deve ser feito para revitalizar a bacia. Dentre os atos, entendeu-se que a fim de 82 
resolver a questão em curto prazo, é necessária a construção de uma barragem na calha do rio 83 
Santa Isabel. Essa barragem foi tema de discussão há vários anos, e no atual ano foi criada uma 84 
comissão pela Prefeitura Municipal de Paracatu a fim de tentar viabilizar a construção da 85 
barragem. Essa ideia foi levada a uma reunião da DIREC com intuito de buscar recursos para o 86 
projeto, mas foi decidido que a proposta em si deveria ser apresentada à CCR Alto São Francisco. 87 
O presidente do CBH Paracatu, Antônio Eustáquio Vieira, obtém a palavra e realiza uma 88 
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contextualização do projeto. Em seguida, Denys Santiago, representante de Paracatu, faz uma 89 
apresentação via slide a respeito da construção da barragem e detalhes da proposta. A 90 
apresentação será disponibilizada pela Gerência de Integração da Agência Peixe Vivo aos 91 
participantes da reunião. Tobias Vieira, engenheiro que participou da formulação do projeto, 92 
também contribui informando que o projeto é fundamental para manter a vida do rio e a 93 
disponibilidade hídrica para usos múltiplos. A CCR Alto decide apoiar e encaminhar o projeto de 94 
Paracatu à DIREC. Item 5 - Análise das Deliberações da Plenária CBHSF. Todas as propostas de 95 
Deliberações foram encaminhas previamente aos conselheiros da CCR Alto SF. Thiago Campos 96 
inicia a apresentação sobre a Deliberação que propõe alteração no Plano de Aplicação Plurianual 97 
2021-2025. A proposta visa alavancar a aplicação dos recursos na Bacia Hidrográfica do Rio São 98 
Francisco. Posteriormente, Ohany Vasconcelos aborda sobre o Relatório Anual do CBHSF. Explica 99 
que o Relatório de Atividades já era feito anualmente com o apoio da Agência Peixe Vivo e 100 
enviado ao Conselho Nacional de Recursos Hídricos (CNRH), mas que agora o documento precisa 101 
ser aprovado pelo Plenário antes de ser encaminhado. Em seguida apresenta a Deliberação que 102 
renova a Indicação da Agência Peixe Vivo como Agência de Bacia do Comitê do Rio São Francisco 103 
por mais 6 anos. Item 6 - Situação das demandas da CCR Alto SF. Rayssa Balieiro, Coordenadora 104 
Técnica da APV, informa que foi feita, sobre os projetos do Alto são Francisco, uma divisão em 5 105 
grupos: Projetos de requalificação ambiental; Projetos de sustentabilidade hídrica no semiárido; 106 
Projetos especiais; Planos municipais de saneamento básico (PMSB) e Instrumentos de gestão de 107 
recursos hídricos. Paula Procópio, Coordenadora Técnica da APV, contribui abordando mais 108 
detalhadamente o Projeto especial: Elaboração do Zoneamento Ambiental e Produtivo – ZAP da 109 
Bacia hidrográfica do rio Guavinipã. Em seguida, é tirada dúvidas dos participantes. Item 7 - 110 
Proposta de encaminhamento para o Projeto de Requalificação Ambiental da bacia do riacho das 111 
Pedras, Bonfinópolis de Minas – MG. Thiago Campos informa que a proposta de encaminhamento 112 
apresentada se origina em virtude da visita realizada ao local de execução dos trabalhos. Segundo 113 
ele, foram encontradas algumas inconsistências que precisam ser reparadas, dentre elas a questão 114 
dos rompimentos de terraços e reparação do local em que foi instalado o dreno. Acrescenta 115 
dizendo que o contrato possui um período de manutenção e acompanhamento e por isso as 116 
reparações poderão ser feitas sem que haja prejuízos ao patrimônio público. Altino Rodrigues 117 
ressalta que a participação social foi significativa nesse projeto e às vezes os resultados não 118 
atendem as expectativas das comunidades, em seguida pede que Júlio Ayala considere antes da 119 
sua fala a possibilidade de já endossar as medidas corretivas para levar à plenária. Thiago Santana 120 
ressalta a importância de se observar as diretrizes do Termo de Referência que gerou a 121 
contratação do projeto. Júlio Ayala, do CBH Rio Urucuia, afirma que o Termo de Referência do 122 
projeto encontra-se errado, e solicita um projeto executivo da prefeitura pronto para o edital a fim 123 
de salvaguardar os interesses da comunidade. Em seguida, diz que irá enviar a Gerência de 124 
Projetos da APV sua proposta de adequações. Thiago Campos comenta que o TDR foi avaliado e 125 
aprovado pela própria CCR Alto, mas diz que avaliará a proposta de Júlio Ayala para verificar o que 126 
pode ser atendido. Item 8 - Demonstração SIGA São Francisco. Foi proposta a realização da 127 
demonstração em uma próxima reunião devido ao horário avançado. Item 9 - Assuntos Gerais. 128 
Renato Constâncio, CEMIG, aborda sobre o Projeto Lagoas Marginais. Informa que houve um 129 
atrasado no cronograma devido à judicialização, mas o projeto já se iniciou e estão na fase de 130 
correção do plano de trabalho. Ficou acordado que Márcio Pedrosa e Altino Rodrigues irão 131 
participar da reunião de integração que irá ocorrer dia 27/10/2021. Em seguida, Altino Rodrigues 132 
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repassa um breve resumo sobre a Oficina FPI ocorrida no dia 08/04/2021. Por fim, Antônio 133 
Eustáquio Vieira sugere que todas as etapas dos projetos (TDR, Projeto Executivo, dentre outros) 134 
sejam referendadas pelo comitê e Thiago Campos informa que todas as ações já são referendadas 135 
pelo Comitê. Item 10 – Encerramento. Altino Rodrigues encerra a reunião agradecendo a 136 
participação de todos.  137 
 138 
 139 

Altino Rodrigues,  140 
Coordenador CCR Alto São Francisco 141 
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QUADRO RESUMO DOS ENCAMINHAMENTOS 142 

 143 
 144 

ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1. 
Apresentação demanda de Projeto – Paracatu/MG - encaminhamento de apoio ao 
projeto Paracatu a DIREC.  

APV S/prazo 

2. Enviar apresentação do Projeto Paracatu para os conselheiros.  APV S/prazo 

3.  
Envio da planilha para adequação - Projeto de Requalificação Ambiental da bacia do 
riacho das Pedras, Bonfinópolis de Minas – MG ao Thiago Campos.  

Júlio Ayala S/prazo 

4.  
Envio do relatório da Comissão designada pela CCR Alto São Francisco para fiscalização 
do projeto de requalificação ambiental na bacia do riacho das Pedras, Bonfinópolis de 
Minas - MG 

Thiago Campos S/prazo 


